
Sección Bibliográfica

Albert Meister, *Participación social y cambio social*. Caracas, Monte Ávila Editores, 1971, 315 pp. (Versión castellana de Martín Sagra.)

En la moderna sociedad, cada individuo pertenece a un gran número de asociaciones: comités, sindicatos, consejos, comisiones, etc.; pero su grado de participación efectiva en ellas es muy diverso. El libro que nos ocupa tiene como fin estudiar lo más ampliamente posible este tema que, no obstante su importancia, no ha merecido la atención de los sociólogos.

El autor empieza por definir algunos de los conceptos que va a utilizar en el curso de su trabajo y, como es natural, da especial lugar a la definición de asociación y al concepto de "participación social". Respecto a lo primero, utiliza la definición que hace el derecho francés según el cual la asociación es una agrupación basada en el reclutamiento voluntario y la aportación por sus miembros de sus conocimientos y actividades con un fin distinto al de participar en los beneficios. No obstante, la asociación así definida deja fuera a un tipo de asociación que es ampliamente tratado en libro, esto es la cooperativa, en la cual sus miembros tienen como incentivo precisamente el gozar de los beneficios.

Meister utiliza para afinar su defini-

ción, la tipología de las asociaciones que elaboró Georges Gurvitch basándose en una serie de criterios tales como el fundamento de su formación, modo de ingreso a ella, la forma como la sociedad global actúa sobre ellas, el grado de autoridad de las asociaciones sobre sus miembros, etc., lo cual permite establecer diversos tipos de asociación; basándose en el mismo Gurvitch utiliza también algunos criterios para diferenciarlos entre sí.

En cuanto a la participación social en ellas, explica las diferentes formas que existen así como las funciones sociales del grupo de que se trate y el modo de reclutamiento de sus miembros.

Seguidamente, y con objeto de posteriormente deducir de ahí su cuadro de hipótesis Meister nos describe los modos de participación en diferentes tipos de sociedades, comenzando por las más primitivas en las cuales el fenómeno es relativamente simple, siguiendo con las sociedades en vías de modernización para terminar con las sociedades ya industrializadas. En estos dos últimos rubros hace una subdivisión para ocuparse por un lado de las sociedades basadas en el sistema llamado liberal y, por otro, las sociedades socialistas, encontrando que las transformaciones sociales que se llevan a cabo en estos dos tipos de sociedades conducen a resultados parecidos en cuanto a actitudes hacia las organi-

zaciones: la participación en la sociedad liberal estaba dictada por la preocupación de reforzar la seguridad del empleo, lo cual ha sido ya logrado; en la sociedad socialista los principios de igualdad y promoción colectivas son minados y deben hacerse intervenir diferencias salariales y promociones individuales de donde, en ambos casos, un desinterés por las asociaciones y el repliegue hacia los grupos pequeños.

En la segunda parte el autor se dedica a presentarnos la historia del asociacionismo desde su nacimiento en la Roma del siglo V antes de nuestra era hasta la actualidad, siendo de especial interés las páginas que dedica a describir y comentar el experimento de autogestión de Yugo eslavía.

Con base en estas dos primeras partes y estudiando los resultados de una serie de encuestas, el señor Meister formula, como ya hemos dicho, una serie de hipótesis que se desprenden de 4 aseveraciones iniciales, a saber, que el cambio social desorganiza e incluso destruye los marcos de la sociabilidad de los individuos; que las asociaciones sirven como marcos y medios a los individuos y grupos para manifestar su sociabilidad; que el cambio social no afecta a todos los individuos ni a todos los grupos sociales con la misma intensidad y, finalmente que los individuos y los grupos que sienten (o se resienten) más intensamente con el cambio social crean un mayor número de asociaciones y participan más en ellas.

El capítulo cuarto de la tercera parte está dedicado a estudiar, con base también en una serie de encuestas ya analizadas por otros autores, el desarrollo de algunos grupos cooperativos tanto en el terreno de la participación de sus miembros como en la evolución del poder dentro de ellos. Sus conclusiones no son muy optimistas en cuanto al futuro de tales asociaciones: el entusiasmo y la participación iniciales van decayendo has-

ta delegar todo el poder en los administradores.

En conclusión, y como el propio autor lo dice, se trata de una obra que pretende despertar el interés por una sociología del asociacionismo, prácticamente inexistente hoy día.

Jorge Basurto Romero

Richard R. Fagen and William S. Tuohy, *Politics and privilege in a Mexican city*, California, Stanford University Press, 1972.

Este es un estudio sobre una ciudad mexicana, Jalapa, capital del Estado de Veracruz. El interés de los autores, como lo destacan al iniciar el análisis de este caso a nivel subnacional, consiste en explorar ciertas características de la política mexicana a través de la estrategia de estudiar una ciudad en todos sus detalles, cuestión que de alguna manera permitirá hacer inferencias a todo el universo, en este caso la sociedad mexicana.

La tarea es emprendida, teniendo en cuenta el reto intelectual clave, consistente no en realizar la descripción de los procesos de la participación política sino en explicar los mecanismos y consecuencias del proceso global de gobierno.

El marco ordenador de referencia adoptado para llevar a cabo el estudio, derivado de los esquemas estructural-funcionalistas, incluye los siguientes aspectos:

I. De qué forma la comunidad política local se relaciona con el Estado y con la política nacional.

II. Cuáles son las instituciones básicas, los propósitos y objetivos máximos, y las metas de aquellos que ocupan las posiciones de autoridad.

III. Cuáles son las demandas planteadas y los resultados alcanzados por los hombres e instituciones, y los cambios políticos en la comunidad, y quien de-